

RAPPORT
SUR LA SITUATION DES ARCHIVES
Exercice 1955-1956
Par René Robinet, Archiviste en Chef

Local.

La reconstruction du bâtiment des Archives départementales a été commencée en octobre 1955 sous la direction de M. Dupré, architecte départemental. Au 1^{er} juillet 1956, le gros œuvre était entièrement terminé et l'installation du service des Archives dans ce nouveau bâtiment peut être envisagé pour le printemps 1957.

Personnel.

Sous-archiviste : M. Hubert, promu par arrêté du 15 décembre 1955 de la 6^e à la 5^e classe à compter du 22 septembre 1955 (au choix). Commis : Melle Guyot (4^e échelon) et Melle Lepreux (intérimaire) nommée en remplacement de Melle Wampach à compter du 1^{er} avril 1956.

Versements

1^{ère} division, 2^e bureau : Cartes grises, 1955 et régie des recettes, 1953-1954 – 36 liasses (numéro 4046 à 4080). 3^e Division, 3^e bureau : Aliénés-Hôpitaux – Aide à la famille, aux vieillards et infirmes. Allocations militaires et Assistance médicale gratuite, 1950-1954 – 90 liasses (numéros 4081 à 4171). Au total : 116 liasses.

Le nombre très faible des dossiers versés dans l'année s'explique par le fait qu'il a été demandé aux services de la Préfecture, en raison de l'encombrement du local provisoire et de la prochaine mise en service du nouveau dépôt, de sursoir d'un an à tout versement.

Dons, acquisitions, réintégrations.

Dons : de M. Massiet du Biest à Tours : plusieurs dossiers de correspondance avec divers chercheurs et amis ardennais. Notes sur des peintres ardennais français et belges contemporains. De M. Lahalle Novy : laisser-passer allemand de la guerre 1870-1871.

De M. Arvengas à Paris : une liasse de documents concernant la manufacture de pipes en terre de Givet (début XXe siècle).

De M. Divoux à Revin : photocopies des plus anciens documents des archives de Revin.

De M. Remy à Charleville : lot de brochures, ouvrages, journaux et affiches de la guerre 1914-1918.

De Mme Hérain-Philippoteaux à Sedan : 61 dossiers provenant des activités parlementaires et municipales d'Auguste Philippoteaux père (1821-1895), avocat, député-maire de Sedan et comprenant les dossiers d'avocats de son fils, 1847-1941. Les papiers ramassés épars sur les planchers de l'ancienne maison Philippoteaux ont été reclassés dans la série J par M. Hubert.

Acquisitions.

Carte des environs de Philippeville-Charlemont, 1710. Carte du Pays et diocèse de Reims, 1649. Dossier concernant le Prince Alexandre de Gonzague-Castiglione (1846-1852). Lettre de l'Inspecteur de la Manufacture d'armes de Charleville sur l'envoi à Paris des armures historiques conservées à Sedan (an 6). Collections de journaux locaux : l'Union libérale (1875-1883) ; la Tribune sedanaise (1888-1893) ; les Ardennes (1893-1894).

Réintégrations ;

Du Consulat de France à Stuttgart : un registre paroissial de la commune de Linay (1750-1759) enlevé par un soldat allemand en 1914-1918.

Des Archives de la Haute-Vienne : liste d'évacués du département des Ardennes (1914-1918).

Des Archives de Meurthe-et-Moselle : un Etat de la mense conventuelle de l'abbaye de Chaumont (1715-1716).

Des Archives de la Marne : un dossier concernant Ecordal (1792-An XII).

Des Archives du Nord : cartes belges au 1/20.000^e des régions frontières du département des Ardennes.

Classements – Inventaires.

Les comptes de gestion des percepteurs ont été triés jusqu'à l'année 1950 et les pièces gardées, reclassées dans la série 0 ; la Collection Philippoteaux a été répertoriée et classée dans la série J. Les inventaires des séries L et Q sont poursuivis.

Bibliothèque historique et administrative – Documentation

La bibliothèque historique s'est accrue de 155 nouveaux titres (entrée numéros 2547 à 2702). Le vote d'un crédit de 2 millions de dommages de guerre au budget supplémentaire de 1956 permet de reprendre les acquisitions et de tenir à jour les grandes collections commencées :

Dictionnaires édités par Letouzey, Histoire générale des civilisations, des Presses universitaires, Histoire générale de l'Eglise, de Flèche et Martin, le Monasticon Premonstratense, le Mediae latinitatis lexicon minus de Niermeyer, le Französisches Etymologisches Wörterbuch, de Wartburg, etc.. Collections relativement coûteuses que les Archives sont seules à posséder dans le département. Outre les envois gratuits d'organismes officiels, Direction des Archives, Direction des Bibliothèques, la Bibliothèque historique a reçu de nombreux dons de particuliers ; notamment de MM. Gaston Robert, Massiet du Biest, Jean Marchal, Lafouge, Divoux, Domanget, Lemasson. Deux étudiants ont déposé leurs diplômes d'études supérieures : le Plateau ardennais et la vallée de la Meuse, de Revin à Hastières et de Couvain à Beauraing, par M. L. Voisin (Université de Nanc) et Le plateau de Rocroi, par M. P. Henuset (Université de Liège). Par ailleurs, copie a été prise sur l'exemplaire prêté par l'auteur du D.E.S. de M. Claude Precheur : l'industrie métallurgique dans la Vallée de la Meuse et les vallées affluentes (Nancy 1946). Ces diplômes sont très fréquemment consultés.

Parmi les principales acquisitions, notons encore l'achat de la collection complète de l'Illustration (1843-1944). Le centre de documentation continue de recevoir par achat ou par les versements du Cabinet du Préfet une grande quantité de périodiques divers dont les articles sont recensés dans un Bulletin périodique d'information diffusé dans les services.

Documentation photographique et microfilm.

Les dossiers photographiques ont été enrichis de vues prises notamment à Mézières et Charleville. La principale source d'enrichissement des microfilms de complément demeure le dépôt des archives de Monaco : T 30, Droit de Sauvement ; T 462 : Délimitation entre Mézières et Mohon ; T 483 : Moulin Mazarin de Mézières ; T 493. Palais des Tournelles à Mézières. Un dossier concernant la commune de La Grandville a été microfilmé aux Archives de l'Etat à Namur (Fonds français n° 1).

Statistique de la fréquentation et des communications

Chiffre total des communications par articles communiqués du 1^{er} juillet 1955 au 30 juin 1956 : 1190 communications contre 801 pour la période 1954-1955 détaillée de la façon suivante :

Communications d'archives historiques :

- sur place : 176
- avec déplacement : 131

Communications d'ouvrages de la bibliothèque historique : 461

Communications d'archives administratives :

- sur place : 27
- avec déplacement : 66

Communications d'ouvrages de la bibliothèque administrative et de documentation :

- sur place : 17
- avec déplacement : 129

Communication de textes officiels ou réglementaires :

- sur place : 24
- avec déplacement : 159

Le chiffre important des communications d'ouvrage de la bibliothèque historique révèle l'utilité de cette bibliothèque dont la reconstitution se poursuit depuis 1945 sur les crédits de dommages de guerre.

Fréquentation.

Nombre de séances d'études consacrées aux recherches historiques : 214 pour 73 lecteurs différents.

Nombre de séances d'études consacrées aux recherches administratives ou documentaires : 168 pour 31 lecteurs différents.

Correspondance.

Le chiffre des renseignements donnés par correspondance s'est élevé à 615.

Service éducatif – Expositions – Vulgarisation.

Les conférences habituelles ont été données aux élèves des Ecoles normales de filles et de garçons de Charleville. Des groupes d'élèves d'autres établissements ont été également reçus aux Archives.

Le service des Archives a organisé avec le concours de la Bibliothèque de Charleville une exposition sur Charleville collaboré à l'élaboration d'un film sur l'histoire de la ville et apporté un concours actif à toutes les manifestations organisées par la municipalité de cette ville. L'exposition, comme le film projeté dans les salles publiques ont obtenu le plus vif succès.

La « Société d'Etudes ardennaises », dont le siège et le secrétariat sont aux Archives, agréée comme Société d'éducation populaire permet d'étendre l'action éducative des Archives départementales à un public étendu puisque la dernière publication de cette société a été diffusée à 2000 exemplaires. Les excursions commentées de cette société sont également très suivies.

Dans le cadre du développement du Tourisme dans les Ardennes, le service a élaboré deux nouveaux dépliants : « la vallée de la Meuse » édité par la Commission départementale du Tourisme et « Mézières » édité par le Syndicat d'initiative de cette ville.

Régie des Recette.

La Régie des recettes des Archives départementales créée par un arrêté préfectoral de décembre 1953, a permis de verser au département : en 1954, la somme de 133 682 francs représentant la vente de l'ouvrage de Jean Leflon édité par les Archives et en 1955 la somme de 35.434 francs se décomposant comme suit :

- Vente de l'ouvrage de Jean Leflon : 14 802 francs
- Vente de papiers périmés : 17 040 francs
- Ventes de microfilms : 2 476 francs
- Divers : 1 116 francs

Archives communales.

En dehors d'heureuses exceptions, les petits dépôts d'archives communales demeurent toujours assez mal tenus. Des rapports détaillés seront donnés pour chaque localité visitée.

Conclusion.

Les tâches annexes du Service des Archives : centre de documentation – service éducatif notamment, auxquelles il faudrait encore ajouter la Conservation des Antiquités et œuvres d'art, des sites et monuments naturels, se sont considérablement accrues dans les dernières années sans que le personnel ait été augmenté. Ce personnel remplit ces nombreuses tâches avec un dévouement absolu auquel je dois rendre hommage.

L'Archiviste départemental,

René Robinet